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ACTA SESION EXTRAORDINARIA 

CONCEJO MUNICIPAL 
 
 
 
 

 En la Escuela John F. Kennedy D-561, el día martes 27 de Abril del 2010, siendo 
las 19:17 horas, se da por iniciada la Sesión Extraordinaria del Concejo Municipal. 
 
 Preside la Sesión el Presidente del Concejo, Don Tomás Solís Nova, y actúa como 
Secretario del Concejo, Don Lisandro Tapia Sandoval, Secretario Municipal. 
 
 
 
 
 
 
 
CONCEJALES ASISTENTES 
- Sr. José Eduardo Vilches Vilches 
- Sr. Luis Bravo Rodríguez 
- Sr. Juan Eduardo Quilodrán Rojas 
- Sr. Ricardo Jelves Catrón 
- Sr. Jaime Jorge Peña Vásquez 
 
 
 
 
 
 
 
 
FUNCIONARIOS ASISTENTES 
-  Autoridades de la Comuna  
-  Sres. Directores de Servicio  
-  Funcionarios Municipales 
-  Dirigentes Vecinales 
-  Organizaciones Sociales 
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I. MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE 
 
 
 

ACTA Nº13 
 
 
 

Chiguayante, Abril 27 del 2010.- 
 
 

Se inicia Sesión Extraordinaria, siendo las 19:17 horas del día martes 27 de Abril 
del 2010. 
 

Preside la Sesión, el Presidente del Concejo, Alcalde de la Comuna, Don Tomás 
Solís Nova. 
 
 
 TABLA: 
 

� Cuenta Pública de la Gestión Municipal 2009. 
 
 
ALCALDE : Estimados amigos,  como bien ustedes saben, de acuerdo a la ley corresponde 
realizar ésta Sesión Extraordinaria, en que se recibe  la  información  de  un  año de trabajo; 
por  lo  tanto,  yo  doy  por abierta esta  sesión. Y haciendo una pequeña introducción, 
empezaría con algo muy especial para nosotros; hace dos meses era el 27 de Febrero, hoy 
día es el 27 de Abril, y para que no se nos olvide o haya una omisión, permítanme decirles 
que abrimos ésta Sesión Extraordinaria, brindando a Carabineros de Chile, el primer 
aplauso de ésta Cuenta Pública.  
 
¡Estamos contento don Italo Roco Soto! Nuestro nuevo Capitán de Carabineros de 
Chiguayante. Yo sé que hoy día en la mañana ustedes recordaron su institución y estuvimos 
presentes ahí nosotros.  
Los niños, los profesores y la municipalidad, a mediodía, les rindió el homenaje, y por lo 
tanto, lo que dijo Cristóbal Moreno lo hago mío, que es ni más ni menos, que la opinión del 
Cuerpo de Concejales, del Alcalde, de todos los que allí trabajan, y de la gente de 
Chiguayante. 
 
Paso a saludar la presencia de los Concejales, don Luis Bravo Rodríguez, don José Eduardo 
Vilches Vilches, don Juan Eduardo Quilodrán Rojas, don Ricardo Jelves Catrón y don 
Jaime Peña Vásquez; permítanme agradecer la presencia de mi amigo, el Diputado José 
Miguel Ortiz Novoa, además de los Dirigentes de la Unión Comunal de Mujeres, de la 
Unión Comunal de Juntas de Vecinos, Dirigentes de las Juntas de Vecinos, la presencia de 
distintos dirigentes, y en forma especial, saludar a mi amigo Guillermo Opazo, Ciudadano 
de Mérito, que siempre está con nosotros en todas las dificultades y también en todos 
nuestros éxitos, quiero agradecer también, la presencia de mi esposa Teresita. 
 
Pero, ¿qué es una Cuenta Pública? Como ustedes saben muy bien, es la evaluación del 
trabajo durante el año 2009. Además, marca las nuevas realidades y la cristalización de los 
sueños del Plan de Desarrollo Comunal. 
 
En cada Cuenta Pública, es común escuchar que el desarrollo comunal es de continuidad y 
cambio,  por ello da nuevos aires de calidad de vida.  Era y es nada más ni menos que una 
invitación a construir juntos el futuro. 
 
Frente a estas premisas subyacen ciertas ideas de grandeza: juntos estábamos construyendo 
la ciudad para vivir, y ahora estamos “reconstruyéndola”. 
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Ustedes escucharán y sabrán distinguir los sólidos avances durante el año 2009, pero 
también intentarán ver cuáles fueron las Obras que los motivaron a entregar su apoyo, a 
trabajar con entusiasmo por su realización.  Desde ya gracias por su participación. 
Desde el punto de vista de la Psicología Social, la Cuenta Pública es por sobre todo una 
motivación,  una  oportunidad  para  ayudar  a  cultivar  nuevas  ideas, a  encontrar la forma 
correcta de pensar, y finalmente actuar. 
 
Ustedes en ésta Cuenta Pública verán entonces, y escucharán en un tiempo brevísimo, 
porque la síntesis que está preparada para esta cuenta, obedece fundamentalmente, a dejar 
gráficamente lo que hemos hecho entre todos ustedes, todos los trabajadores municipales, 
de la salud y de educación, de las distintas juntas de vecinos, de todos los sindicatos, de 
todos los empresarios, en fin, el resultado es el trabajo de todos; las insuficiencias también 
dependen del trabajo de nosotros, y por lo tanto, véanlas con sentido crítico y con grandeza, 
vean lo que nos falta por hacer y nos falta por soñar; véanlas con los pies en la tierra, esto 
lo hicimos nosotros, así vamos avanzando. 
Por favor, continuemos con la Cuenta Pública.      
 
Se procede a la Exposición de la Cuenta Pública 2008, a través de imágenes audiovisuales, 
y a la vez, se adjunta en la presente acta su informe. 
 
Quiero de alguna manera hacer algún enlace, para fijar en la memoria histórica de los aquí 
presentes y en Chiguayante, que es un deber hacer notar estudios de proyectos de gran 
significación política, ya aprobados:   
 
1.- La aprobación de la modificación del Plano Regulador , como una exigencia de 
cambio de construcción de la ciudad. 
 
2.- La defensa del área urbana desde Calle Sanders a Lonco, donde Ferrocarriles 
del Estado y las Autoridades de Gobierno querían instalar un Patio de Maniobras. El apoyo 
de todas las Organizaciones Vecinales y personalidades que aquí viven surgió unánime y se 
oyó una sola voz, en torno a un recurso de protección que ganamos, por unanimidad, en la 
Corte de Apelaciones y en la Corte Suprema. 
 
3.- La creación del Parque protegido de hoya Hidrográfica del Valle Nonguén. Es 
un gran avance en nuestro sueño de contar allí con un Jardín Botánico y la incorporación 
del Cerro Manquimávida y sus quebradas que llegan hasta Pie de Monte. 
 
4.- El trabajo incansable por lograr el traspaso de los terrenos del Ministerio de 
Vivienda a la Municipalidad; hito de gran trascendencia porque allí construiremos nuestra 
Casa Consistorial, con la sencillez de la belleza: 
 
5.-  La compra de la Casa de la Cultura y la ampliación de sus terrenos que cobijará 
toda expresión de Arte en Chiguayante.  
      
6.-  El terreno para construir la Casa de mil actividades y de sueños, que por fin 
tendrá la Unidad Vecinal N° 12. Faltan algunos días para su trámite final y las escrituras 
estarán en nuestras manos. 
 
7.- El Estudio de Ingeniería de Detalles de Avenida Costanera: El estudio de 
factibilidad económica y social fue aprobado. ¡Y eso es un gran éxito! Y aunque es un 
sueño de largo plazo, yo pido para esa iniciativa, todo el apoyo y un aplauso a todos los que 
han colaborado en ello.   
 
8.-  Por último, quiero destacar el edificio del Juzgado de Garantía, que se 
encuentra en plena construcción. 
 
El año 2008 decíamos: 
 
          “La  lección  principal  de  estos  años  es  que  hemos  aprendido  a  sumar  fuerzas, 
experiencias y lo que es más importante: astucia para mantener las alianzas entre el sector  
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publico y el privado. Además, dijimos que habíamos conquistado el derecho de celebrar 
ese año un gran día de fiesta, me refiero al Bicentenario, donde todos caminen cantando y 
bailando, por las calles pavimentadas y por la ciudad de las grandes avenidas y las 
jardineras colgantes.” 
Lo recuerdo con profunda emoción, porque esto fue aplaudido por todos, estábamos tan 
felices construyendo ciudad. 
 
“El hombre propone y Dios dispone” 
 
El 27 de febrero - en nuestro caso -, el Terremoto, Maremoto y Desorden Social, nos dejó a 
todos con los ojos clavados en el cielo. 
 
La Catástrofe rompió las comunicaciones y provocó una ausencia del Estado y la Autoridad 
de Gobierno, que fue aprovechada por la delincuencia organizada para conducir a los 
saqueos, por todos conocidos. 
 
La declaración del “Estado de Catástrofe”, que permitió la presencia de las Fuerzas 
Armadas y, en nuestro caso, del Ejército de Chile, nos trajo tranquilidad y seguridad para 
reordenar el trabajo de toda la población en la comuna. 
 
Debemos destacar como relevante que, ante el vandalismo de los saqueadores, surgió en 
forma instantánea la organización de defensa y protección de los barrios. Los padres y los 
hijos construyeron barricadas y trincheras, de tal manera de conquistar la seguridad en la 
población; además todos planteaban la exigencia de una mayor presencia militar y cuándo 
se declaraba el Estado de Excepción para usar la fuerza contra el vandalismo desatado. 
 
El día 28, en el recorrido del Alcalde con Carabineros de Chile y con el Capitán, don Italo 
Roco Soto, en todas partes se escuchaba el agradecimiento, exigiendo más protección. De 
ahí que, la presencia del ejército y a pedido de éste, los vecinos sacaron todos los elementos 
con los cuales habían construido sus trincheras de defensa. 
Vaya pues, reconocer que, en ese instante, la gente pedía contra la delincuencia, el uso de la 
fuerza pública y en un período más largo, la presencia militar. 
 
Vale destacar también que se formó, entorno al trabajo de Desarrollo Comunitario, un 
voluntariado de jóvenes de todas las ideas políticas y religiosas, que mostraron una comuna 
con un gran futuro, ya que la gente que participó en este voluntariado no pedía 
absolutamente nada más que ayudar. 
 
Por eso la crítica fue injusta cuando dijeron “pero fue desigual”, porque Caritas Chile nos 
entregó 5.000 cajas, confiando en que nosotros las íbamos a repartir tal cual la reparten 
ellos, y respetamos realmente tal cual se entregaron las cajas a la población, y agradezco a 
la Iglesia Católica esa confianza en la Municipalidad de Chiguayante para repartir estas 
cajas. Pero también debo decir que repartimos exactamente las 21.000 bolsas que llegaron 
del Gobierno, para seguirlas repartiendo por toda la población.  
Quiero agradecer en esto, a esos jóvenes voluntarios de nuevo, porque permítanme, 
también se incorporaron mujeres de los distintos barrios, los dirigentes asumieron la 
responsabilidad, para todos aquellos dirigentes que otros les decían, porque yo así lo 
escuché, “miren, esto no les corresponde a ustedes, porque si lo hacen mal se van a 
desprestigiar, dejen que lo haga la municipalidad sola no más, que pague la cuenta”; por 
favor, a esos Dirigentes de las Juntas de Vecinos, yo les agradezco en nombre de la 
Municipalidad, en nombre de Chile y en nombre de Chiguayante. 
Vale la pena, claro está, que la formación de líderes, las escuelas a veces no son los que 
crean los líderes, los crea el trabajo.  
Y yo quiero destacar aquí, que nuestros profesionales formaron un voluntariado de   
Ingenieros Estructurales, de Arquitectos, de Constructores Civiles e Ingenieros Eléctricos, 
visitaron casa por casa, cerca de las 20.000 viviendas que ellos alcanzaron. ¿Cuánta nos 
faltan? Nos faltan todavía 3.000, nos falta Lonco, nos falta Villuco, pero el resto está hecho 
por nuestros profesionales, eso significa trabajo y conducción, ¡lo vieron todos, si eso no 
cae del cielo! Esto  salió de la municipalidad, dirigido por el Director de Obras,  don Marco  
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Muñoz Castro, y nuestra querida amiga, la hija del doctor Peña, un gran amigo de 
Chiguayante,   que  está  muy  enfermo. También  tengo  que  agradecer  a  los   profesores 
voluntarios, y a los profesores que repartieron 17.000 raciones calientes y frías a la 
población. Y ese trabajo ¿quién lo hizo? Lo hizo la municipalidad con los ciudadanos, la 
municipalidad con los jóvenes de Chiguayante, la municipalidad con las Juntas de Vecinos, 
la  municipalidad  con  los  Adultos Mayores, todos los que querían trabajar tenían un lugar 
para ayudar en una crisis tan grande como era el terremoto.    
 
Yo diría que buscando un justo equilibrio, hay mucha gente que quedó traumatizada, y a mí 
me dijeron que teníamos que buscar psicólogos y buscar siquiatras, porque era muy difícil 
que la gente se curara de este terrible drama, de lo que significa un terremoto o maremoto, 
cuando empezaron a ver la destrucción de Talcahuano, de Tomé, de Penco, de Dichato, de 
San Pedro, los puentes, se dieron cuenta que esto no era un temporal que estábamos 
acostumbrados nosotros a enfrentar.   
 
Es por eso que, lo primero que asumimos, fue ver como funciona la conectividad vial, para 
que los Chiguayantinos puedan realmente defender a su familia teniendo trabajo, para 
todos.  
 
Estimados Chiguayantinos, no nacimos para llorar y desde el primer día asumimos la 
responsabilidad de enfrentar la Catástrofe, las limitaciones y los errores, y como siempre, 
asumo todas mis responsabilidades. Sin embargo, no tengo duda que las decisiones tomadas 
por el Alcalde y el Concejo, fueron absolutamente correctas, porque ésta fue la 
Municipalidad que el día 03 de Marzo se reunió, y por votación unánime aprobó una 
modificación presupuestaria para poder enfrentar de cualquier modo la ayuda a nuestros 
vecinos de Chiguayante. ¡No todos los pueden decir! Y hemos normalizado todo el trabajo 
del Concejo y todo el trabajo de la municipalidad, en distintas oficinas, perdónenme 
ustedes, con todas las incomodidades, con miedo y con pánico, lo importante es entender 
que es valiente, no aquel que no tiene miedo, sino que es capaz de caminar por sus propias 
piernas para cumplir con su deber, a esos les pido un aplauso, en este enfrentamiento del 
terremoto estimados vecinos.      
 
1.- Ni ustedes ni yo estábamos preparados para un Terremoto, un Maremoto, y apenas 
para enfrentar el invierno. 
 
2.- Ni ustedes ni yo, siquiera, imaginamos la sublevación de la delincuencia de los 
distintos estratos sociales. 
  
3.- Ni ustedes ni yo, estábamos preparados para enfrentar un corte de Agua, nunca 
entendí mejor por qué las Sagradas Escrituras colocan “el agua de la vida”, ¡cómo cobraba 
valor una gota de agua en Chiguayante!, no solamente en Chiguayante, en toda la región. 
También la Energía Eléctrica y el Gas afectaron a Chiguayante, a la Región, en fin, a una 
gran parte del país.  
 
En estas condiciones, desde las cinco de la mañana del día 27, trabajé junto a los  señores 
Héctor Grandón, Marco Muñoz, Jorge Lozano, Juan Alcaíno, Antonio Mora y el SEREMI 
del Trabajo, don Jorge Oyarzún, asumimos la conducción para mitigar la tragedia, con todo 
lo que teníamos a disposición. Avanzando el día y los siguientes, se fueron sumando los 
equipos municipales que me han acompañado en los dolores que la madre naturaleza nos ha 
enviado en estos años. Aluviones, incendios, inundaciones, y ahora, este terremoto, que nos 
dejó en la total incomunicación.  
 
Creo que debo insistir en esto, yo les pido, por sobre todas las cosas, que cada Junta de 
Vecinos vea cuáles son los más afectados en su población, cómo le tienden la mano; 
ustedes los conocen.  
 
Yo  les  pido  a  todos, que  digan  a  sus  vecinos, que se preocupen de mantener sus 
puestos  de trabajo. Tengo  terror  a que no se levanten las empresas con urgencia, ya que 
en Chiguayante  no  trabajan  más  de 5.000  trabajadores,  de  los  36.000 que  trabajan   en  
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Concepción; Talcahuano; Tomé y San Pedro; si quedan sin trabajo, no solamente el 
hambre, se avecina el invierno. 
 
Yo les ruego que envíen a sus hijos a la Escuela, que además de la enseñanza contarán con 
desayuno y almuerzo. 
 
Yo les digo a los hombres y mujeres damnificados, que hay que buscar un lugar para poder 
vivir como familia. 
 
Todo demuestra que el Gobierno y la oposición están de acuerdo para contar con los 
recursos necesarios para la reconstrucción, así me decía el Diputado José Miguel Ortiz N. 
¡No!, estamos de acuerdo para una política grande, estamos de acuerdo para reconstruir el 
país, estamos de acuerdo en que es necesario tener una sola política para llevar tranquilidad 
a nuestra población. Perdónenme, que ojalá todos los diputados y todos los senadores así lo 
entiendan. “Que así sea” 
También conversé con el Diputado Enrique Van Rysselberghe, y él está en la misma 
dirección, y el Senador Hosain Sabag también; entonces, si todos están en la misma 
dirección, no entiendo que demoraran dos meses o tres meses en tener la ley aprobada, ¿no 
le parece Diputado Ortiz? ¿En un mes? Por favor, de esto es lo que se trata. 
   
Estimadas amigas y amigos: 
 
Tengo derecho a solicitarles su apoyo para enfrentar las tareas de reconstrucción.  Hemos 
tomado medidas de fuerza con urgencia, como para la reparación y reconstrucción de 
viviendas, pero tengo que decirles con franqueza: a la Municipalidad no le corresponde 
resolver este problema, sino al Ministerio de Vivienda, y aunque algunos dirigente no me 
quieren entender; la verdad es que hoy día estuvo la Intendenta, fue el Diputado Ortiz, y 
están entendiendo que aquí no hay vuelta si el Ministerio de la Vivienda no asume la 
responsabilidad de ayudar a restaurar y a mejorar, aunque sea para pasar el invierno a la 
gente que ahí vive, para después en primavera elegir los mejores modelos para construcción 
de las casas. Cualquiera mediagua que se ofrezca hoy día no es la solución, pero en fin, 
como dicen, “lo mejor es lo que se tiene y no lo que no se tiene”.   
 
La tarea nuestra es trabajar para transformar la desgracia del Terremoto en la gran 
oportunidad de obtener los recursos para reconstruir la “Ciudad para Vivir” que todos 
hemos soñado. 
 
Finalmente una palabra, yo creo Diputado, que si usted no toma todos nuestros sueños de la 
reconstrucción, y así se lo pediremos en una carpeta a todos los Diputados, a la señora 
Intendenta, a los Ministros, y a todos quienes podamos hacer llegar nuestro mensaje. La 
Municipalidad no puede, imagínense ustedes, solamente reparar techumbres, ¿saben 
ustedes lo que significa que 5.000 viviendas tengan que reparar techumbres? Yo los llamo a 
ver entonces con claridad y con racionalidad, que tengan cuidado lo que ofrecen todos, 
porque no van a poder cumplir nada.  
 
Tenemos que trabajar con todas las manos, es la única manera, que el oro brote, que el 
trabajo brote, de nuestras propias manos para construir nuestra ciudad, nuestra comuna, 
igual como la soñamos, “una ciudad para vivir”, pero una gran oportunidad para que ahora 
renovemos todo lo que nos falta por renovar y salir airosos a decir “mire, mañana estaremos 
mejores”; esa es la meta. 
 
¡Muchas gracias por estar en ésta Cuenta Pública! 
 
Y como es Sesión Extraordinaria, debo agradecer la presencia de nuestro Concejo, de los 
representantes de las distintas direcciones; vecinos, tengo miedo de nombrar a dos y que se 
me queden tres o cuatro al margen, les pido disculpas, por lo tanto, a todos les agradezco.  
 
¡Muchas gracias! 
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